"Si el señor Guardia Quirós pusiérase la mano en el corazón antes de achacarnos semejante delito,

le contestaría la voz de su conciencia que no existe ese periódico que su calenturien-

Encontramos a don Francisco Carrillo y le preguntamos: ¿vio Ud. las declaraciones que hizo en «La Tribuna» el Lic. Guardia Quirós? «Sí, señor. El Lic. Guardia Quirós tiene razón en lo del aumento de los diputados; yo pienso lo mismo. El Guanacaste no necesita cantidad en el Congreso, sino,



Don Francisco Carrillo Obando

ta fantasía ve, sino el resultado lógico de la realidad", dice D. Francisco Carrillo Obando.

calidad; que los hombres que lleguen a la Cámara Legislativa, lleguen impregnados de la mejor buena voluntad para servir los intereses del pueblo que representan y no los intereses de círculos o netamente sus intereses personales; y esto lo digo since-

Es inminente, de un momento a otro, el derrumbamiento de la Escuela de Belén Guanacaste. Por lo tanto precisa que la Secretaría respectiva tome una determinación inmediata en tan delicado asunto

"No es el afán de lamentarme el que me mueve a escribir estas líneas, porque si por ello fuera haría un hoyo profundo en la tierra y allí pronunciaría, a todo pulmón, una a una las eternas injusticias de que son objeto los sufridos pueblos del Guanacaste".

"Confío aún en nuestras propias fuerzas. El día llegará... y entonces, en un gesto supremo de liberación absoluta podremos decir llenos de optimismo: ¡Surge, oh Guanacaste!

En Belén de Guanacaste, el sesenta por ciento de los escolares son varones que, en no lejano tiempo, la patria reclamará sus servicios ciu-

¿Y no sería lamentable que por un preconcebido olvido de nuestros hombres de gobierno perecieran bajo el techo ruinoso de la escuela, al par de sus compañeritas, las futuras madres del mañana?

No es el afán de lamentarme el que me mueve a escribir estas líneas porque si por ello fuera, haría un hoyo profundo en la tierra y ahí pronunciaría, a todo pulmón, una a una las eternas injusticias de que son objeto por parte

Saludamos en esta capital al distinguido amigo don To-

más Bonilla y al correr de

una ligera conversación nos dijo más o menos lo siguiente:

«Uds. deben hacer una cam-

pana activa en el sentido de

que el Crédito Hipotecario

establezca una sucursal en Guanacaste, pero con una re-

Pasa a la 6.ª página

El cultivo de la planta textil "Abacá" despierta gran interés entre los agricultores costarricenses

En Guanacaste hay tierras insuperables para ese cultivo

En nuestra edición anterior | titulado; «Plantas textiles: publicamos un interesante trabajo del General Dominguez

Abacá», con una dedicatoria

el Guanacaste

Organo de "La Casa de Guanacaste"

No. 78

San José, Lunes 15 de Marzo de 1937

Año III

No es aumento sino disminución del excesivo número de diputados que actualmente existe, lo que el país necesita

Opina el joven estudiante de Derecho D. Alejandro García h.

El poeta costarricense don Rogelio Sotela encomia, por medio de estas líneas dirigidas a don Napoleón Martínez, la artística labor hecha por los poetas guanacastecos

Con vista de unos datos publicados últimamente, y según los cuales ha crecido la población del Guanacaste, se piensa aumentar el número de Diputados al Congreso.

Tal información, al parecer, ha producido el regocijo y el entusiasmo de quienes creen

Pasa a la 2ª página

Serán establecidas por el BANCO NACIONAL en las provincias de Guanacaste, Alajuela y Cartago, las Juntas de Crédito Rural

Falta, para completar la obra, el perfeccionamiento de la ley que creó los Almacenes de Depósito, a fin de que éstos puedan funcionar eficientemente.

De buena fuente hemos podido enterarnos de que la Directiva del Banco Nacional dispuso establecer las Juntas de Crédito Rural en cada una de las 7 provincias.

Por ahora éstas funcionarán solamente en Guanacaste, Alajuela y Cartago, provincias

Pasa a la 6.º pagina

Si el Gobierno se interesara en establecer en nuestra provincia cajas rurales, el abaratamiento de los artículos de primera necesidad

no se haría esperar, pues los que poseemos pequeñas parcelas no las cultivamos por falta de recursos económicos, dice el Alcalde de Filadelfla don Tomás Bonilla

San José, febrero 23 de 1937. Sr. don Napoleón Martinez, Casa EL GUANACASTE.

Mi estimado amigo:

Hace dias vengo leyendo en ese admirable semanario, lámpara y ala, que nos trae la voz robusta de su provincia, algunas poesías de mu-

Pasa a la Ga. página

Las apreciaciones que el señor Víctor Guardia Quirós, parece que hiciera respecto de "EL GUANACASTE", son refutadas por don Alejandro García V., por medio del presente artículo

EL BARBARISMO de la soldadesca italiana en Adis Abeba

es cosa que los hombres honrados deben maldecir desde lo más profundo de sus conciencias

En «La Tribuna» del vier- | lo hará con mucho gusto. nes 5 del corriente, refiriéndose don Víctor Guardia al Diputado más a que tiene derecho a elegir el Guanacaste, por el aumento de población; dice que él es muy amigo de la Provincia que hasta guanacasteco se considera y que cuantas veces pueda contribuir con algo a su progreso,

Como guanacasteco, agradezco sus buenas y valiosas intenciones para nuestra provincia; y sin duda alguna, que una labor que hiciera el señor Guardia, sería de gran provecho, dados sus prestigios y su galana y amena pluma.

Considera el señor Guardia,

Pasa a la 2.º página

do se ha vuelto loco. ¡Loco!... Esta es la palabra. Porque, de qué otra manera puede calificarse esta barbarie, esta atrocidad de procedimientos en pleno despuntar del xx?. Veamos que pasa.

No nos referimos al aterrador y ya lejano recuerdo de la Gran Guerra Europea. Ni a las matanzas en China. Ni siguiera a la catástrofe española, que, dicho sea de paso, nos duele tanto como si fuera una desgracia en la propia

Nos referimos a esa cosa insolita, sin nombre, ante la cual el mundo ha tenido que detenerse, en un espasmo de pavor, para señalar con inri de anatema, la salvaje acción de esos soldados italianos.

Todo el mundo conoce la famosa aventura italiana en Abisinia.

Un pueblo flaco por anto-

No cabe duda que el mun- | nomasia (no tomamos en cuenta la levenda de los césares) engorda premeditadamente para tragarse luego a otro pueblo de hombres dé-

Sobreviene la conquista. En pleno siglo xx no existe la fuerza del derecho. Así lo demuestra el fracaso de una institución que se intitula «Liga de Naciones».

El pez más grande se truga al más chico. Esa es la ley que ha consagrado la pasividad de las naciones encargadas de mantener el imperio del derecho.

En resumen: La poderosa Roma conquista por la fuerza de las armas, a la endeble Adis Abeba.

Para ello fue necesario matar a tres cuartas partes de los nativos a como hubo lugar, por medio de gases, de alza llamas, de aviones, de Pasa a la 6.ª pág.

El deportista Francisco Chacón conocido en las canchas futboleras con el sobrenombre de "Polaco" nos envía una interesante crónica de lo que fueron las Olimpiadas guanacastecas

Acusa al Comité Olímpico y al juez Tenorio de arbitrariedad en las resoluciones y unidad en los fallos

«¡A Nicoya, a Nicoya!... A [las las fiestas de Candelaria, que van a estar este año de lo mejor: toros. mascaradas, futbol, parrandas, cine, elección de reinas, misas, rogaciones, comilonas... A gozar, se ha dicho»

Tal era el rumor que de Guanacaste me llegaba a Li- coya fuimos. ¡Soberbias sus

món, donde vivía yo ganándome el pan mío de cada día. Y yo, que soy admirador de Guanacaste, que gozo con todo lo suyo, dejé Limón y me vine a Liberia, donde ya había residido años atrás, en busca de los amigos que tenían viaje a Nicoya. Y a Ni-

fiestas!. Cuatro mil personas por lo menos viendo las corridas de toros y algo más de las cuatro mil, presenciando los encuentros de futbol.

Sabido es, pues he jugado en muchas canchas y hasta he arbitrado en algunas, que este último deporte me entu-

glamentación liberal para que el pequeño propietario pueda obtener una pequeña cantidad y haga producir la tierra, de lo contrario resultaria como la ley ganadera que beneficia solamente a los que poseen grandes hatos, pues los que tenemos unas diez vaquitas no podemos conseguir ni un cinco, porque para poder obtener dos ciento cincuenta colones hay que gravar quince reses; de ahí que la ley resulta para los pequeños propietarios de ganado la carabina de Ambrosio. Estoy seguro de que si el Gobierno establece cajas rurales en el Guanacaste, el abaratamiento de los artículos de primera necesidad no se haría esperar, pues los que poseemos pequeñas parcelas no las cultivamos por falta de recursos económicos. Yo mismo, nos dice el amigo Bonilla quiero aprovechar mi viaje a esta capital consiguiendo un dinerito y dedicarme los ratos que me quedan después de las obligaciones de mi cargo, a cultivar la tierra, pues la única esperanza que tenemos los guanacastecos para adquirir nuestro bienestar, es la agricultura. Y luego nos despedimos del distinguido amigo agradeciéndole sus importantes declaraciones. Pasa a la 2º, página

Perseverancia, superación y sacrificio son las normas que orientan la marcha progresiva de este semanario.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El deportista Francisco Chacón...

Viene de la 1.º pagina siasma. En Nicova serían este año los cortejos futbolísticos para elegir el campeón guanacasteco. Había pues razón para que anhelásemos ver los encuentros entre los equipos cantonales. Concurrieron: Nicoya, Sata Cruz, Carrillo, Liberia, Cañas y Juntas. Después de la depuración de los equipos, lo que costó saliva en abundancia, se procedió a echar la suerte y resultaron así: Nicoya vs. Carrillo, Santa Cruz vs. Cañas, Liberia vs. Juntas. Aunque el primer

encuentro debió ser entre Ni-

coya y Carrillo, no lo fue

porque el encuentro estaba

dedicado al señor Presidente

de la República, que había

prometido ir a presenciarlo,

pero nunca llegó y a decir

del comité nunca cotestó en

definitiva si llegaba o no. Fue

ese un lío que no quedó muy

claro. Ello es que se efectua-

ron los cotejos primeros. Por

ellos se vió que Carrillo y

Cañas eran equipos en formación y desde luego fueron eliminados por scores muy alto a cero. El de equipo Juntas, que presentaba la originalidad de no tener más que un jugador guanacasteco (el resto era de

la meseta central), fue derro-

tado por Liberia, que sólo

liberianos tenía.

Este encuentro fue, sin duda alguna, el más interesante de la temporada: ambos equipos eran igualmente ágiles, astutos, corajudos, ambos caballerosos. Se veía en cada jugador el deseo de alcanzar la victoria gallardamente. La meta junteña fue perforada, pero casi enseguida, un cabezazo intempestivo de un jugador liberiano incrustó el balón en su propia meta. Estaban empatados y el empate duró hasta el final del segundo tiempo, a pesar de que ambos equipos hicieron lo imposible por meter un goal más. Fue preciso acordar dos tiempos más de quince minutos cada uno. El empate había aumentado el ardor en ambos contendientes. Liberia enloquecía, pensando que ella misma tenía la culpa de lo que sucedía, y Juntas se sentía deprimida por haber empatado en aquella forma. Aquello estuvo sublime, sublime... Ya iba a concluir el segundo tiempo de la ampliación, ambos equipos echaban el bofe, aquello era una lucha de agonizantes... Goal! Los liberianos habían perforado la meta junteña.

Liberia quedaba victoriosa por dos a uno. Y entonces fué a ver, cómo aquellos muchachos que acababan de disputarse un balón de modo que parecía que iban a caer muertos, comprendiendo cada uno las cualidades del otro, se lanzaban vivas reciprocos, se abrazaban y levantaban en hombros a los mejores jugadores del equipo contrario. Fue aquello sublime.

Quedaban para la segunda eliminatoria Liberia, Nicoya y Santa Cruz. En las anteriores olimpiadas se había resuelto

bian entrar en lucha, pues tal como están, uno de los tres finalistas puede resultar campeón con sólo dos luchas y sin ser muy fuerte, que fué lo que sucedió. Aquí es donde se empezaron a ver ya las pequeñeces: el comité proolimpiadas, compuesto naturalmente sólo de nicovanos, pasó sendas comunicaciones a los representantes de Liberia y de Santa Cruz, notificándoles que en «sesión» etc. el comité había resuelto que fuesen los equipos representados por ellos a la lucha al siguiente día. No había duda: Nicova tenía miedo y lanzaba al comité a sacarla del apuro. Después de haber visto los encuentros de Liberia vs. Juntas y de haber pulsado a Santa Cruz en la cancha de aquella ciudad, Nicoya sabia que cualquiera, Liberia o Santa Cruz, la harían un chaleco. Esto dió origen a una discusión insulsa: Los nicoyanos sostenían que se debía acatar lo dispuesto por el comité, porque para algo era comité y los representantes que debía echarse a la suerte. Al fin hacia las once y media de la noche, se hizo un remedo de rifa, que no fue rifa ni fue nada, en que salieron designados Liberia y Santa Cruz para el encuentro del siguiente día.

Como con Juntas: ambos equipos eran muy parejos. El balón iba y venía de una meta a otra sin mayor novedad. Liberia logró anotarse un goal y quedó victoriosa por uno a cero. Y también como con Juntas, los equipistas se abrazaban, se hechataban en hombros a los mejores jugadores del bando contrario. Un final de afecto, de estimación encantador. Confieso que estas muestras de caballerosidad me llenaban de regocijo.

Más, a medida que se va avanzando hacia el final, las bellas cualidades van desapareciendo. Nicoya y Tenorio (el juez) que habían visto el empuje de Liberia, estaban diente con diente. Cómo ganaría Nicoya el campeonato? Y era necesario que lo ganara. Cuatro mil nicoyanos presenciando estas justas mandan banano. Era indispensable ganar el campeonato.

PRINCIPIA EL JUEGO

Nicoya, descansadisima, pues su eucuentro con Carrillo apenas sirvió para desentumirla, se empeñaba en meter un goal antes que los liberianos entraran en calor, pues tenía plena seguridad de que si no lograba ese momento no conseguiría nada. Y, carreras de aquí, carreras de allá. El balón está muy próximo a la meta liberiana... Tenorio, junto al «bramadero» del norte. Uu puntazo... El portero liberiano levanta las manos para indicar un outside, sin intentar detener la bola, como no lo intentó ninguno de los liberianos.

«¡Goal!», gritó el equipo ni-

HUMILDAD

hacerse muy pequeño, rebajarse a cero, considerando la insuficiencia de nuestra inteteligencia, las lagunas de nuestro saber, las faltas que hemos cometido. Y, luego, darse cuenta de que todo el bien que hemos podido hacer es Dios quien lo cumplió por medio de nosotros, limitándose nuestro papel a presentarnos como sus instrumentos dóciles, porque nada bueno tenemos en nosotros mismos, y, por consiguiente, nada bueno damos que no hayamos recibido del cielo. «Si, es una gran verdad que no tenemos nada bueno en nosotros mismos, y que la miseria, la nada, son nuestra única dote. Quien ignore esto anda en la mentira». (Santa Teresa, tomo VI, p. 265).

Ser humilde es no buscar ninguno de los honores de este mundo, esforzándose por quedar inadvertido, mantenerse en el último puesto y conducirse como Cristo lo pidió:

Ser humilde es, ante todo, | «Cuando fueres convidado a bodas, no te sientes en el más alto puesto, no sea que entre los invitados hubiera una persona más considerable que tú; y viniendo aquel que te convidó a tí y a él, te diga: Cede tu lugar a éste; y entonces, avergonzado, tengas que ocu-

> Asma de cualquier origen, se cura con

Curasma Astor

par el último puesto. Antes bien, cuando fueres convidado, ve y siéntate en el puesto más bajo; para que cuando venga el que te convidó te diga: Amigo, sube más arriba; entonces tendrás gloria delante de todos los que se sientan a la mesa contigo. Porque todo aquel que se ensalza será humillado, y el que se humilla será ensalzado.

PABLO CARTON.

CASA DE HUESPEDES

_____ DE ____

ADRIANA BONILLA DE VARS

OFRECE A LOS ESTUDIANTTES TODA CLASE DE COMODIDADES :-: PRECIOS BAJOS

RECOMENDADA POR EL DIRECTOR DEL LICEO Y SECRETARIO

CITA EN LA SOLEDAD.

chedumbre y hasta el último s de frente a la meta nicoyana mico de los bosques de Ni- ni Tenorio de su bramadero. ban reciprocos vivas, levan- coya, gritó «¡Goal!». Tenorio... El balón va rodando con gran corre... corre... a ver qué ha sucedido. Inquiere a los vecinos de la meta qué había sucedido y... «¡Goal!» dijo Tenorio y recibió el primer baño de felicitaciones de los nicoyanos. Los liberianos no se sorprenden del fallo. En Liberia, antes de salir rumbo a Nicoya, se habiaba ya de lo que valía Tenorio como juez de futbol. El capitán del equipo liberiano se limitó a decir al portero: «Ataje todo bueno o malo» y a los demás compañeros: «Vamos mal; no hay lealtad ni en el equipo ni en el juez; pero sigamos». Nuevas idas y venidas; el

balón anda ahora muy cerca de la meta nicoyana. Los momentos son angustiosos. El público sigue con la mirada anhelante el ir y venir del balón. Sólo Tenorio, allá junto a su bramadero, permanece tranquilo, impávido. «¡Goal!» grita el público con voz de contrariedad. El portero nicoyano ha caído dentro de la meta, abrazando al balón. Tenorio... corre... corre... a ver qué ha sucedido. Inquiere a los mirones que rodean la meta. «No, dice, no hubo goal. Fue una carga al portero». Nuevas y más entusiastas felicitaciones de los nicoyanos para su juez. Casi enseguida concluyó el primer tiempo.

PRINCIPIA EL SEGUNDO TIEMPO

«Idas y venidas, vueltas y a la suerte qué equipos de- coyano... «¡Goal!» gritó la mu- revueltas». El balón no sale

violencia contra la meta nicoyana, el portero se le echa encima y queda atravesado sobre la línea fatal, abrazado al balón. «Goal» dice el juez de puerta. «No, no ha habido goals exclaman los mirones que rodèan la meta, «Jalate, jalate para atrás» le dicen al portero. Este patalea un poco... y Tenorio... corre..., corre... a ver qué ha sucedido. Inquiere a los mirones. «No, exclama Tenorio, no hubo goal; fue una carga al portero» Las felicitaciones de los nicoyanos a su juez son el disloque. Poco después concluyó el segundo tiempo y quedó victorioso el hombre del bramadero por uno

a cero. Y dice Tenorio que piensa llevar el equipo de Nicoya a la Meseta Central. A qué, Dios mío, a qué? Si estando Libe-

Limpie sus dientes con PASTA DENTIFRICA

MARUJA

ria como estaba apenas pudo Tenorio darle un goal a Nicoya, a qué puede ir este equipo fuera de su ciudad natal?... Y eso que ni siquiera era de solo nicoyanos.

Lo dicho es mi opinión sincera sobre las olimpiadas guanacastecas.

Francisco Chacon B.

MARCIAL SOLANO U. **ABOGADO**

Avisa a su estimable clientela que ya está instalado definitivamente en LIBERIA para atender asuntos judiciales en toda la Provincia de Guanacaste.

Oficina: Contiguo al Registro Auxiliar de la Propiedad

No es aumento sino disminución...

Viene de la 1.º página

que con aumentar a más los Diputados, se va a mejorar la situación actual y se logrará el adelanto y el progreso del País. Pero en contra de dicho parecer, creo que no debe por ningún motivo, aumentarse el número de representantes, sino por el contrario y como una imperiosa necesidad, debe disminuirse a la mitad o nombrar por ejemplo tres Diputados por cada Provincia sin distinción alguna.

Para qué pretender dicho aumento? Se va con esto a mejorar la situación actual del País? Se logrará más trabajo y eficiencia en la labor legislativa y por lo tanto el resurgimiento de la Nación? No, y es preciso que el pueblo se deje de ilusiones y que vea mejor la realidad de las cosas. No es aumentando el número de Diputados como se puede obtener el mejoramiento de Costa Rica, sino procurando mayor preocupación y desinterés de quienes están llamados a velar por su resurgimiento y progreso.

En un país pequeño como Costa Rica, no necesita de un Congreso tan numeroso como el que actualmente tiene, y bien podría y quizá con mejores resultados, buscarse la disminución del número actual, reformándose al efecto la Constitución Política en ese sentido. Además, el excesivo número de Diputados, lo único que ocasiona son gastos y la creación constante de Leyes, muchas de las cuales sin interés práctico y sin sentido o demasiado oscuras, que deben ser aclaradas o interpretadas cada vez que van a ser aplicadas en la práctica, pues los intereses contrapuestos, las opiniones variadas y la falta algunas veces de meditación sobre lo que se hace, estorba en mucho que se haga una buena labor de parte del Congreso.

Por lo que si debe lucharse, a más de la referida disminución, es por moralizar las campañas políticas y por seleccionar a quienes van a ser los representantes del pueblo, para que no sea el dinero, la mentira, ni el engaño, los que otorguen las Diputaciones a ciertos individuos, sino su capacidad, pues siendo de los puestos de mayor importancia y responsabilidad de la República, deben ser servidos por personas preparadas y libres de prejuicios y de compromisos políticos, cuyo único deseo sea hacer el bien del pais.

Es por eso que, como he dicho muchas veces, debe cambiarse el sistema político inmoral y personalista reinante hasta el momento y pensar en el porvenir de la nación. No es con egoismos, mentiras, servilismos ni corrupciones como se obtenga el resurgimiento de Costa Rica, sino como queda dicho atrás, a base de desinterés y preocupación.

Hasta el momento no se ha visto que se luche por ideales de justicia ni por el progreso del país sino por la comodidad propia. No se ha buscado hasta hoy nada en provecho de Costa Rica, pues el dictar leyes y leyes, no significa adelanto ni mejoramiento alguno.

Durante las campañas políticas, se ve a los que pretenden diputaciones y otros puestos, desvelarse y buscar miles medios a fin de obtener su nombramiento. Pero una vez nombrados, qué hacen? Descansar de las fatigas causadas en las campañas y olvidar los malos ratos pasados. Y el país, y los interesados de sus localidades? Eso no significa nada. Antes que todo está su bienestar particular y lo demás que siga como quiera. No hay precaución, no haz interés sino por sus propias conveniencias. Este es el panorama existente que debe eliminarse. Hay que moralizar más las campañas políticas y seleccionar a los que deben ocupar las diputaciones. No es aumentar el número de Diputados de lo que se necesita, sino disminuirlo y velar porque en adelanto se procure luchar unicamente por el adelanto y el progreso de Costa, Rica sin intereses mezquinos ni personalismos de ninguna especie.

San José, 8 de marzo de 1937

ALEJANDRO GARCÍA A.

Servicio completo y esmerado para turistas y pasajeros

ATENDIDOPERSONALMENTEPOR SU PROPIETARIA

Sofía A. v. de Guillén

COSTA RICA LIBERIA

El cultivo de la planta textil "Abacá"...

que dice: «dedicado con la mayor cordialidad a los trabagadores de la provincia de Guanacaste»

Llamamos la atención de nuestros comprovincianos acerca de la importancia y actualidad de ese trabajo, a fin de que no lo pasen por alto, ya que el cultivo del Abacá parece ser la actual preocupación de los avanzados agricultores de la Meseta Central.

Tal se desprende de una publicación de Diario de C. Rica, en la cual se afirma que muchos agricultores, lo mismo que el Gobierno, están vivamente interesados en efectuar esa industria hasta ahora desconocida en Costa Rica.

Los agricultores guanacastecos deben estudiar bien el negocio y si es del caso darle importancia, interesarse en él inmediatamente.

A los socios de la Casa de Guanacaste

Rogamos a todos los socios de la Casa de Guanacaste, que pasen a cancelar sus recibos por cuotas, a la Tesorería durante las horas de la tarde, en los altos de Mirhige

PRODUCTOS



Talco perfumado en Cajas y Tubos. Agua Colonia de insuperable calidad.



Los Mejores

para el Tocador

Esmaltes para Uñas en varios tonos, brillantes y duraderos. PERFUMES, Etc.

POLVOS PARA LA CARA

Finos adherentes y Exquisitamente Perfumados

DUVIL - GEISA - RIO RITA - KATIUSKA y VENUS Quien los pruebe una vez, hará de ellos sus polvos favoritos

Teléfono 3922



Brothers.

Continuación.

Al hablar de estas instituciones cabe referirme al régimen carcelario que la cooperativa implantó en toda la provincia, que por su eficacia lo adoptó el gobierno central para todo el país. A un diputado al congreso se le habló del asunto. Se trataba de declarar, previo decreto legislativo, la isla de Chira del Golfo de Nicoya, asiento de una colonia penal para reos sentenciados por los tribunales comunes de esta provincia, pero siguiendo los modernos sistemas carcelarias más avanzados puestos práctica en aquellos paises donde profesores especiales han estudiado la delincuencia en relación con el medio ambiente. Como el diputado que hizo la respectiva moción era guanacasteco, sus colegas se la recibieron con poco interés, con sorna complaciente y con ironía deliciosa; pero nuestro diputado, comprendiendo que sus compañeros de sesiones querían tomarle el pelo, pidió la palabra y atacó el anti-

Señores ganaderos:

Tengo un surtido completo de SUEROS y VACUNAS

para curar y prevenir el Carbón, ANTRAX, MAMITIS,

Cólera en las aves, Diarrea en los terneros, Pulmonía, Abor-

to contagioso, Infecciones mixta, Tuberculina, etc., etc.

La AGRESINA MULFORD contra el Carbón es LO MEJOR

que puede Ud. usar en su ganado. Salve a sus terneros

vacunándolos con productos MULFORD.

Despacho de pedidos por Expreso Aéreo.

EDUARDO MORENO

Teléfono 2441 - SAN JOSE, C. R. - Apartado 1049

Utopías

LA BRIDA

 tascando del deber, voy taciturno;
 y cruzo graznando por la vida como un enorme pájaro nocturno. EL Duque Jos.

delincuente, claro está que la reglamentación del trabajo en las cárceles es asunto que preocupa y debe preocupar a Legisladores y Psicológicos. El trabajo, regularizando las funciones de la vida psíquica y orgánica del penado, constituye el agente moralizador más importante a que puede recurrir en esa lucha inteligente y razonada en que los pueblos civilizados se empeñan contra el delito. Probó con documentos fehacientes la ineficacia de la legislación penal vigente en la primera mitad del siglo veinte. Demostró que la sociedad cooperativa de Guanacaste, después de ruda labor y valiéndose de las instituciones de aprendizaje de artes mecánicos pagando salarios eficientes y construyendo casas ba-

pa fermentan los agentes del delito y crecen los gérmenes de contagio y degeneración moral que preparan la criminalidad futura. Sobre tales bases desarrolló su vasto plan de previsión y profiláxis, la cooperativa desplegó sus energias creando instituciones de enseñanza, las que en todo tiempo son más útiles a la defensa social que las cárceles y los presidios. Tales medios de defensa deben variar en cada país en cada época, adaptandose a las condiciones especiales del medio. Esto dijo el diputado guanacasteco en defensa de su moción agregando que la colonia penal que se proyectaba con talleres de artes y oficios y con granja modelo, era el complemento de un vasto plan de profilaxis y protección social; que por sus particulares condiciones de seguridad la Isla de Chiraen el Golfo de Nicoya era la adecuada para fundar en ella esa colonia.

Mientras se deslizaba nuestro auto aquella noche de luna a través de las praderas bacuerdos gratos de tiempos felices y aquel aire de triunfo que daba énfasis a sus palabras, me referia: recuerdas a nuestro Profesor de física y de química aplicadas a las industrias?

Don Elías, quien se exalta-

ba con fácil palabra ante los progresos de esas ciencias; y ante todo el alumnado en el laboratorio comenzaba por presentarnos todos los derivados de la caña de azúcar extraídos por él en pequeñas cantidades según la capacidad de aquella pequeña maquinaria destinada a pequeños experimentos para que nosotros sus alumnos recibiesemos lecciones prácticas y objetivas; y luego nos obligaba a ensayar en los mismos aparatos y bajo procedimientos y fórmulas por él adoptados, la desintegración de la materia viva (que en este caso eran trozos de caña dulce) en cuyo proceso se sucedían admirables cambios químicos hasta que obteníamos, después de la sacarosa todos los derivados de la caña: alcohol combustible, glicerina, hielo seco, éter sulfúrico, éter nitrico, éter acético, aceite amílico y potasa y del bagazo de la caña obteníamos celulosa y cien variedades de excelente papel. Por supuesto, en pequeñas cantidades, apenas las que aquellos pequeños aparatos producían para que aprovecharamos aquellas lec-

Restriados? Pastillas Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

tándolos con nerviosas manos ante sus alumnas en el aula mientras exclamaba con vemehencia.» Contemplad estos desperdicios, que en épocas pretéritas nuestros mayores despreciaban porque ignoraban el poder de la ciencia química que transforma la materia mediante su desintegración. Desde aquella lejana época del grado de evolución ha recorrido esta rama del saber humano que ha convertido esta materia prima que os presento, estos bagazos y trozos de caña de maíz, en nuevos factores industriales. La celulosa y el papei en infinitas variedades; y del jugo de la caña, ya habéis visto como se obtienen tantos productos como los que vosotros mismos habéis obtenido, bajo vuestras miradus, con vuestras manos mediante los aparatos de nuestro pequeño laboratorio, en ensayos que se evidencian por el éxito de los procedimientos para obtener todos los derivados de la caña de azúcar.

En aquella lejana época

nuestros Gobiernos, bajo normas de una moral casuística producto de un errado puritanismo sólo permitían por medio de concesiones o contratos, la fábricación de azúcar y de alcohol. Se perdía toda la riqueza que es capaz de producir la caña de azúcar, porque aquellos Gobiernos se empachaban y nos empacha-

> Si Ud. quiere un cutis sin arrugas use

POLVOS MARUJA

ban con sus fórmulas de legalidad. Todos viviamos empachados de tantas leyes que detenían el natural avance de las industrias, y nos obligaban a comer hormigas, a vivir como parias, porque el efecto inmediato de esas leyes es atrofiar toda iniciativa individual. Pero ahora vivimos en el año dos mil, gracias a Dios?...

(Continuará)

Empresa de Trasportes Marítimos del Golfo de Nicoya

(Casa fundada en 1912)

Servicio de correos a todos los puertos del Golfo, con trasporte de pasajeros y carga, los días y horas que señala nuestro itinerario. Viajes especiales en lanchas rápidas y confortables. Muelles, bodegas y Agentes en todos los puertos de nuestro servicio.

Trasporte de ganado de todas clases. Facilidades a nuestros clientes para la compra y venta de productos del país, mediante una comisión muy módica. Oficina en San José para facilitar todas las operaciones comerciales.

El Administrador, Manuel Burgos

gaceñas, rumbo a río Blanco, mi amigo Héctor me narraba sus recuerdos de nuestra vida de colegio en nuestra adolescencia que discurrió sin sentirla entre el juego y el estudio, del gimnasio y del campo de sport al laboratorio de química y con la sonrisa que en nuestro rostro dibujan los re-

ciones que nos entraban por

los ojos y por las manos.

Era admirable oir a nuestro profesor don Elías cuando se inspiraba encomiando los progresos de las ciencias que el dominaba con magistral propiedad. En aquel acto exhibía en alto trozos de bagazo de azúcar y de caña de maiz agi-

PARA TRANCAZO

Y TODO DOLOR

PASTILLAS L. U. Z.

ES LO MEJOR.

cuado régimen carcelarlo que funcionaba en la época anterior al año 1950 en nnestra querida Costa Rica; bien documentado probó que la Penitenciaria ubicada en el centro de la capital, el presidio de San Lucas y las cárceles de provincias son focos de infección espiritual y material, y escuelas de vicio, antros abominables de corrupcción ancestral, donde los degenerados, los anormales, los invertidos sexuales habían puesto escuela de sus hábitos más degradantes, donde aquellos cuerpos que ambulaban como sombras, se podrían moral y físicamente enmedio del mayor cinismo de sus co-habitantes y de la glacial indiferencia de sus guardianes; que era preciso reaccionar contra tal empirismo carcelario mantenido por la fuerza de la rutina tradicional y por la razón de intereses creados; que la defensa social debía ser algo más que una reforma del Código Penal, de la ley de procedimientos, de la organización carcelaria y de los reglamentos disciplinarios de cada cárcel. Deberia de ser todo eso, pero precisa ser mucho más: Que los delitos son actos subordinados a causa determinantes; la defensa social contra los delincuentes debe adaptarse en lo posible a esas causas. Que establecida la pena en las que es su razón fundamental, sino tambien aspirando al fin

ratas para las familias de sus operarios, después de estas reformas sociales logró en nuestra provincia mejorar la situación de las clases menesterosas; que para cuidar la planta desde la semilla sin esperar que retoñara viciosamente, se dedicó en establecimientos apropiados al efecto, a cuidar al niño en su vida intrauterina, desde que palpitaba en el claustro materno; luego protegió su infancia dando a sus padres ocasión de ganar buenos sueldos, haciendo de su salud física y de su adaptación moral la más humana preocupación suya para prevenir la delincuencia. Hacia la infancia física y moralmente desvalida, convergieron sus ma-

Las lombrices

se matan con

ACEITE ASTOR

yores esfuerzos en una cruzada generosa de protección social. En tal concepto la cooperativa se dedicó a sanear la vasta zona del elemento inadaptado a la vida social: Los mal retribuidos y anormales que viven en los linderos del delito sin caer bajo la sanción del Código Penal; gentes de mal vivir que constituyen un estado de sociedades modernas no sólo | trancisión entre la honradez con el propósito defensivo, y el crimen; la ley no los alcanza, pero conviene defenderse de ellos llevándolos humanitario de regenerar al al taller, pues en el ham-

HOTEL IDEAL

Contiguo Bodega Sáenz y frente Cervecería «Gambrinus»

Pida su alimentación en este Hotel, donde se le dará comidas abundantes y nutritivas desde **©** 0.50, **©** 0.75 y **©** 1.00 por servicio. Cuartos higiénicos y ventilados, precios módicos

> PRUEBE Y SE CONVENCERA SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Aerovías Nacionales

Empresa Román Macaya

¡Qué diferencia volar tranquilamente observando el paisaje, en vez de ir pendiente del motor! La angustia afecta los nervios, agota al pasajero, causa malestar.

Cuando Ud. vuela en BIMOTOR viaja tranquilo, descansado, sabiendo que lleva un motor de reserva que llevará al avión felizmente al próximo campo de aterrizaje en caso de emergencia



El placer de volar está en la se-

Con dos motores no hay temores



Los Bimotores «Kingbird» pueden volar con un solo motor en caso de emergencia.

Vaya más seguro!

Viaje en Bimotor!

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

TOME CERVEZA

Reketén

Y SIENTASE BIEN

Despertemos guanacastecos

113 años, nuestros abuelos creyendo tener una clara visión y pensando en el porvenir de nuestro entonces Departamento Independiente de Guanacaste decidieron unirse a la República de Costa Rica por ser este un país de orden y de paz. Creyeron que al anexarnos nos tomarían como verdaderos costarricenses.

Pobres de ellos que tuvieron esa sana y errada creencia. Pobres de ellos que creyeron en ilusiones. Pobres de ellos, pues si despertaran de sus sagradas tumbas, maldecirían la mano con que firmaron tan de buena fe aquella famosa anexión y caerían nuevamente muertos. Nadie ignora el motivo y nadie debe Ignorario, pues con verdadera paciencia jobiana hemos esperado durante ese siglo y días que nos miren nuestros gobernantes como verdaderos hermanos, pero para ellos hemos sido una colonia que debe darlo todo sin recibir nunca nada; esclavos a expensas de los cuales se ha hecho grande un país que nos mira con desprecio; hijos bastardo sin derecho y con deberes.

Se pueden contar con los

Hace ya nada menos que | caminos para transitarlos en verano, y en invierno? Echese al barro. Casi toda la población tiene sus propiedades sin inscribir, pusieron una oficina en Liberia, creímos todos que con ese fin pero la realidad es implacable ni para los liberianos sirve mucho menos para el resto de la provincia. El Banco, lo abrieron, empezó a funcionar pero creveron que aquí habían capitales y hasta que no tuviera dinero en caja no harían operaciones. Como si en el dinero del Banco grande no tuvieramos parte nosotros. El Banco murió, fue flor de un

> El paludismo ha tomado tanta fuerza entre nosotros que con horror leimos la inmensa cifra de muertos en el invierno pasado; tadavía existe paludismo con bastante fuerza. Qué nos espera en el próximo invierno?.

rariamos en este artículo pero de sobra lo sabemos, vamos a lo más interesante: Los guanacastecos creyendo en León Cortés, se unieron en su madedos de la mano las peque- yor parte para dar la batalla

Dr. Mariano Salazar B.

DESPACHA:

en el CONSULTORIO MEDICO, contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional.

TELEFONOS: HABITACIÓN, 2211 - OFICINA, 3700 HORAS: 10 a 12 a. m. y 2 a 4 p. m.

nas obras que por ser de necesidad extrema se han dignado construirnos y lo han hecho, digamos, por caridad. La única obra que sobresale es el famoso (para nosotros) puente del Tempisque, pero en el resto de Costa Rica hay muchos como éste o más grandes que éste. Jamás se han preocupado por un pedazo de carretera, siendo que en la Meseta Central hay cientos de kilómetros, no tenemos un ferrocarril y no hay una sola provincia que no disfrute de sus beneficios; ni un solo colegio de segunda enseñanza, no contamos con fuerza eléctrica: en Costa Rica hasta el último pueblo la tiene, nosotros ni en la capital. En una costa tan largo y golfos apropiados, no encontramos un solo puerto que valga la pena. Estamos condenados a morir bebiendo aguas malas, porque las cañerías brillan por su ausencia y las pocas que hay casi no se pueden llamar cañerías.

Hasta en la cuestión religiosa como dijo en un número «El Guanacaste» nos tienen olvidados: cuatro sacerdotes para ocho cantones. Todos los años nos mal arreglan los

desiciva. Llevan 10 meses de su Gobierno y ni siquiera la carretera Ballena-Liberia ofrecida por él, ha sido comenzada. Nos hará lo demás? No! Esperaremos más tiempo? No, ya estamos cansados.

Guanacastecos, piensen en lo que han leído.

Mujeres, ayuden con su inteligencia y buen juicio a solucionar este magno problema que nos preocupa.

Jovenes: a Úds. especialmente así como hace 113 años a nuestros antepasados, les toca de nuevo desidir nuestro porvenir. Hemos de seguir esperando de Costa Rica?. Somos acaso siempre niños, pero no comprenden que 60.000 almas con 13.000 km2 con una costa vastísima, una posición geográfica envidiable y con ese carácter moldeado en estas asoleadas pampas. Con la gallardía de la sangre indígena y la tenacidad de la española podremos en no lejano día sacudir el yugo que nosotros mismos nos impusimos haciendo valer nuestros derechos legítimos gritando con orgullo! Viva Guanacaste Independiente.

PEDRO MUÑOZ R.

Telegrafistas, Postas, Guardas, Empleados Públicos en general

No pasen trabajos con sus negocios en San José. Les cambio sus giros; hago sus mandados de cualquier clase que sean. Envien las autorizaciones por el 20 de cada mes. Pidan referencias de seriedad y honradez a quienes me conocen.

CELIMO ANGEL MORA, Telegrafista

- SAN JOSE -

Paisaje

Dara "Bl Guanacaste"

Como la giba de un camello inmenso en el cielo se esfuma la montaña mientras hilan las sombras en descenso como una gigantesca telaraña.

El agua oscura que los prados baña levanta su canción como un incienso, y de las selvas en la ruda entraña hay un vuelo de cóndores suspenso ...

Llueve una paz solemne en esta hora del doliente crepúsculo que llora la tristeza infinita del vacío,

mientras muere el paisaje sobre el agua como un azul motivo que se fragua en la página trémula del río ...

ROGELIO SOTELA

SASTRERIA

Ramón Cuadra C.

20 paras Sur Ceatro Moderno - Celétono 3651

A LOS GUANACASTECOS

Esta Sastreria pone a la orden de los guanacastecos, sus servicios para toda confección de trajes, con los últimos estilos, mediante abonos mensuales o quincenales.

Solicitudes: a D. Andrés Santana Campos, en San José.

Notas de Manzanillo

Manzanillo 5.—Después de | ¿Qué dirá el Señor Secre-Muchos casos más enume- una lucha en la reparación tario de Instrucción Pública del camino entre Las Juntas de Abangares y el Puerto de Manzanillo se puso ya al servicio de camiones y automóviles y gracias a la actividad del empresario de ellos quien se ha preocupado por ese trabajo.

Escolares.-Los vecinos de Manzanillo y Abangaritos de-

PARA TOSES Y CATARROS

Pulmonal Astor

seosos de que se les nombre un maestro para estos lugares, pues el analfabetismo es grandísimo y es raro el muchacho u hombre que sabe siguiera poner su firma y todo esto por descuido de las autoridades escolares.

El año pasado pasó este lugar sin maestro y esperamos que este año no suceda lo mismo, pues, se levantó el censo escolar y arrojó un número de 102 niños en edad escolar, pero para que el edificio escolar no le caiga encima al maestro debe tomarse medidas para repararlo siquiera, para mientras se hace

nuevo.

de este asunto?

Veraneo. - El puerto de Manzanillo se ha convertido en una delicia para los veraneantes y vale la pena visitarlo. Las Juntas en un lugar importante las minas trabajan con actividad y su Administrador Mr. Dunham las honra con su presencia.

Fallecimiento repentino.-El 1º del corriente mes, como a las cuatro de la mañana, se levantó como de costumbre un Señor Luis Diespzi Roliand e instantáneamente le agarró como un ataque del cual falleció. Acto continuo se puso en conocimiento de las autoridades superiores, los que ordenaron se le diera sepultura en el cementerio de este lugar, sin más exámen del doctor y sin más nada. El Sr. Diespzi era de nacionalidad Belga ...

AGENTE. - CORRESPONSAL

EL MEJOR PURGANTE

Magnesia Liquida L.U.Z.

Anúnciese en "El Guanacaste"

La ayuda propia

pre, cerca de nosotros nuestros mejores guías. A veces, son personas humildes cuyas sugestiones de buen sentido v cordial afecto nos abren los horizontes más vastos y luminosos. Por grandes que seamos, debemos, pues pedir consejo a los más pequeños. Con mucha mayor razón, no debemos olvidar la consulta a los que nos han instruido en la verdad, en ocasión de cada decisión algo importante que quiera tomarse. Un marido debe pedir el consejo, frecuentemente refrenador, de su esposa; un jefe debe interrogar a sus subordinados, quienes saben muchas veces mejor que él cuales son los obstáculos que se oponen a la realización de una empresa; un médico

El cielo ha colocado siem- | debe consultar el instinto, generalmente saludable, de sus enfermos; un alumno debe recurrir a su maestro, aun cuando no crea ya poder aprender nada de él.

Es evidente que no se trataria, en tales casos, de rehuir su irresponsabilidad ni de flotar en la indecisión, sino de recoger y juzgar los hechos, para poder mandar con el acierto de un maestro instruído y bien inspirado.

La ayuda de sí mismo, por la ejecución paciente e integral de las leyes naturales y de las enseñanzas sobrenaturales y religiosas, es una necesidad tanto más imperiosa cuanto más elevado sea el puesto que ocupemos en la jerarquia social.

Dr. Pablo Cartón

ERNESTO CENTENO MORALES

Se hace cargo de construcciones y reparaciones de casas Madera y Cemento Armado.

Muebles, Puertas y Ventanas en su Taller.

125 varas al Oeste de La Fortuna

Juan Arburola

Fallecido el 21 de Febrero de 1937

Al caer de la tarde del domingo 21 de Febrero, cuando se escuchaba a lo lejos el toque del Angelus y sobre la naturaleza caía el manto gris de una tarde nebulosa y triste, se depositaban en el regazo de la madre tierra en el Cementerio de Liberia, los restos de Juan Arburola. Había angustia en el corazón de todos los presentes; el pendón del Club Sport de Liberia, ceñido con un crespón de luto, mantenido en la mano de uno de los jóvenes integrantes de la nueva generación deportiva se inclinó para despedir para siempre al futbol que lo había prestigiado en las filas del deporte y que ya dormía para la eternidad en aquella tumba que recibía sus restos inmóviles de aquellas actividades que cubrieron el pecho de Arburola con sus valiosos triunfos obtenidos en todos sus encuentros futbolísticos.

Era al caer de la tarde, gris nebulosa y triste, cuando al lado de la madre y hermanos de Juan Arburola, fueron a despedirle en aquellas horas póstumas de la vida para decirle el último adiós y enviar a su memoria las tibias

¡Ha muerto un deportista

alma hacia la luz divina de

guanacasteco! Ante su memoria, se inclina respetuosamente el pendón victorioso del Club Sport Liberia, cuyos colores lleva en su pecho cuando la agilidad de su vida le llevó a filas de este Club; su señora madre y hermanos le lloran con justísima pena, porque falta en el hogar el calor del hijo y hermano que fuera siempre fuente de amor para ellos, pero los latidos de sus corazones tristes y adoloridos tienen resonancia entre quienes supimos apreciar los méritos de Juan Arburola cuya alma se elevó hacia las glorias únicas y legítimas las que reserva Dios a los espíritus puros, nobles y buenos como el de él. Las glorias terrenales que conquistó su destreza fueron efimeras y se quedaron a nuestro lado, las que conquistó con su fe de cristiano y el cumplimiento de sus deberes son eternas.

Én paz descanse su alma ya purificada en la eternidad...

LEONIDAS ALVARADO P.

oraciones que encaminan su | San José, Febrero de 1937.

Juvenal Vega Rosales

Ingeniero Topógrafo Incorporado

Se hace cargo de toda clase de medidas peritazgos, estudios de caminos; preliminares de obras hidráulicas y de todo lo concerniente a su ramo.

SAN JOSE, C. R.

Apartado 1249

ENTA

LA FUNDADORA DE LA AVIACION COMERCIAL EN COSTA RICA



ITINERARIO

LUNES

Puntarenas Liberia Sardinal Santa Cruz

Palo Seco

Puntarenas

MARTES

JUEVES

SABADO

Las Juntas

San Isidro del General

Puntarenas

Las Juntas

Las Cañas

Nicova

Buenos Aires

Las Cañas Nicoya

Puerto Cortés

San Ramón

Puerto Jiménez

Villa Quesada

MIERCOLES

Rivas

Managua

VIERNES

Puntarenas Santa Cruz Tempisque Liberia

Palo Seco Boca de Naranjo Paquita

DOMINGO

San Isidro del General

Buenos Aires La Cuesta Pto. Armuelles

TELEFONO No. 3596

Viajes Expresos a todos los Aeropuertos

de la República, Centro América y Panamá.

Económico!

Seguro!

Rápido!

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

Editorial

Si. El periódismo tiene ese inconveniente. No se puede agradar a todo el mundo. Si bien un editor consigue interesar a una mayoria considerable del público, siempre habrá, sin embargo, descontentos que tratarán de demeritar una obra que para los demás es excelente.

Son gajes del oficio y sería inocente, por ejemplo, que un director de periódico saliera a quebrar una lanza cada vez que su obra fuera atacada.

Sin embargo, existen casos en que la magnitud de una acusación, tanto como el renombre de la persona que la lanza, no permiten el silencio y de buena o de mala gana hay que salir en defensa de la justicia ultrajada.

Tal es el caso nuestro ahora. Nos desagrada rectificar falsedades, pero como quien la expresa en este caso es persona importante, no podemos dejar que quede flotando impunemente la malévola especie.

Y vamos al punto concreto, El señor Lic. Victor Guardia Quirós dice que esta hoja. -«El Guanacaste»-«trata de soliviantar los ánimos en la provincia del mismo nombre».

Nada más absurdo y falto de verdad hemos leido desde que se fundó esta hoja. Lanzar falsedades en daño de terceros para hacer méritos y lograr salir del olvido, es cosa que no requiere inteligencia ni merece la atención de nadie, pero cuando quien tal hace es persona que por su prestigio y renombre está obligada a ser más comedido y reflexivo en el decir, entonces el caso tórnace insólito y vulgar.

¿En qué artículo, en qué editorial de «El Guanacaste» ha encontrado pie el Lic. Guardia Quirós para escribir tal afirmación? ¿O es que el señor Guardia nos niega el derecho de protesta por el mal trato y desprecio que hasta ahora hemos recibido de parte de los gobiernos? Porque no otra cosa hemos hecho nosotros: poner de relieve ante los ojos de los guanacastecos, la injusticia con que se nos ha tratado. Ahora bien. Pero si decir la verdad, si ser altivo con quienes no han sabido apreciarnos, es un delito de lesa patria, es «soliviantar los ánimos», entonces, bienvenidos sean esos calificativos.

NERVIOSIDAD, INSOMNIO se curan con KOLATONA

El Patronato Escolar de El Coco efectuará una

alegre Tómbola a beneficio de la Escuela del lugar, durante los días 27 y 28 del corriente

Nos complacemos en saludarlo muy cordialmente y a la vez le rogamos perdonar la molestia que le vamos a hacer.

El Patronato Escolar de este vecindario, recientemente organizado, va a celebrar durante los días 27 y 28 del corriente una tómbola a beneficio de nuestra escuelita con el fin de ayudar un poco a las notadas necesidades de la misma.

Las fechas escogidas, son épocas en que la luna y el mar forman un paisaje suma-

El Coco, 7 de Marzo-1937. | mente encantador por excesiva belleza.

Notas personales

Nosotros queremos ver si Ud. por su medio nos anuncia la tómbola en el periódico «El Guanacaste» y se nos invite al público sin excepción. Ojalá en el próximo número y en otro número más.

Agradeciéndole con anticipación nos despedimos,

Attos. S. S.,

MAGDALENO CONTRERAS, Presidente.

> TITO CANALES, Secretario.

PENSION PARA ESTUDIANTES

- ANITA DE ESTRADA -

Les ofrece a todos los estudiantes hospedaje y alimentación; Se interesará porque no queden aplazados. Mantendrá correspondencia con los padres.

> INFORMES EN LA CASA DE GUANACASTE

La Unidad Sanitaria de Limón

Con mucho éxito se está desenvolviendo esta obra aquí en el puerto. Tenemos la convicción que este nuevo paso dado por la Secretaria de Salubridad, será un escalón más para alcanzar el verdadero saneamiento del lugar v sea un ensanchamiento humano que facilite más y más la vida entre las gentes pobres y amplie la seguridad de los vecinos en lo que se refiere a la salud. Motivo más sincero no tendrán de que alegrarse los limonenses, máxime cuando al frente de esta gran obra les han puesto en primera línea un médico de veras, el Dr. Umaña Cordero. Este distinguido galeno quien ya tiene un renombre esbozado por todos los lugares donde ha pasado, viene precedido de muy justa fama profesional. Médico no sólo por el calificativo otorgado en las universidades españolas donde quedó una estela de recuerdo como intelectual y asimilador de ciencia, sino por que es médico, por los merecimientos que lo adornan. Umañita, como lo llamamos familiarmente sus amigos, sus amigos que lo somos no por las horas de veladas y de juergas juveniles, sino por la confianza que nos ha inspirado en la hora más difícil de una enfermedad, es algo así como una selección de secretos profesionales y cientificos. El sabe darse a sus clientes, con todo el verdadero caudal de su seguridad médica. El se entrega a sus enfermos, y es para sus enfermos. Por eso, por el cariño, por la abnegación y por el

desinterés con que auxilia al paciente en la hora precisa en que solicita sus cuidados, es por lo que se aprende a estimar de corazón a este abnegado servidor de la humanidad.

No escatima la hora, el momento, ni la estación para salir de su casa a prodigar el cuidado de quien se lo solicita. No mira en el paciente al desdichado, ni al acaudalado que pueda o no remunerarle espléndidamente sus servicios...no. Por esto deben sentirse tranquilos y más llenos los limonenses de que haya llegado a sus puertas UN MÉDICO.

En él tienen al cirujano especialista, y con una carrera llena de solo triunfos y laureles. Es además un especialista en obstetricia, y más que todo es un especialista en el trato para con las gentes pobres.

La UNIDAD SANITARIA, CONtará entonces con un personal idóneo, con elementos aptos para el caso y con los adelantos científicos para una obra de esta categoría. Ojalá que solo sirva para el provecho tan deseado y para un mejor convivio entre las personas que requieren una mejor asistencia médica.

K. D. T.

deseamos.

De Filadelfia.

Salió de regreso, el señor Alcalde don Tomás Bonilla, quien estuvo en esta capital, dejando una niñita hija suya en el colegio. Feliz viaje.

deligencias personales, la señorita Sofía Canales G. Felicidades.

Para Puntarenas.

al puerto.

Para Dispepsias, Úlceras y toda afección del estómago

Continúa enfermo.

Nuestra estimado consocio

Procedente de Santa Cruz.

nencia.

hijos a educarse a la Escuela Normal. Muchas felicidades.

Anúnciese en "El Guanacaste"

DOCTOR Francisco Quintana S. PUNTARENAS, COSTA RICA

Al pedir un producto de los NUEVOS LABORATORIOS

BADILLA & ZELEDON

es indiscutible que Ud. compra lo mejor:

Pasta Dental "MELBA"

Talco Perfumado "MELBA" Polvos para la cara "MELBA"

Farmacia Imperial <



LABORATORIOS

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

De Liberia.

Hemos tenido el gusto de saludar a don Antonio Alvarado, ex-gobernador de la provincia, quien pasa una temporada de salud y descanso en la capital. Muchas felici-

De Puntarenas.

Saludamos al estimado caballero don Víctor Arauz, quien en vía de paseo y deligencias personales estuvo en esta capital. Mil venturanzas le

De Sardidal.

Vino a esta capital, en asuntos particulares don Menelio Contreras V. Al saludarle, le deseamos prosperidad.

De Juan Viñas.

Estuvo en esta capital, en

De Juan Viñas, pasa para Puntarenas, el caballero don Anibal Amador, Muchos placeres le deseamos en su viaje

e intestinos, TOME

Elixir Estomacal Astor

don Manuel J. Grillo A. continúa enfermo, de mucho cuidado. Hacemos votos por el mejoramiento de su salud.

Un poco enfermo, ha venido a esta capital, el esforzado agricultor don Félix González. Le deseamos pronta mejoría en su salud y grata perma-

De Cañas.

Saludamos a don Hipólito Bustos quien ha traido dos

hemos sabido que el pueblecito de Ortega necesita un local para tener su Agencia de Policía y para su Cárcel. El Agente actual hizo la petición correspondiente al Gobernador, y este contestó que si el vecindario daba las maderas, era posible que el Gobierno ayudaría con algo. Así se hizo, el pueblo unánimemente respondió y nombraron al patriarca don Mercedes Ortega, viejo amigo nuestro, como tesorero. Hay en caja poco más o menos unos seiscientos colones, las

maderas están listas. El señor

Ministro de Fomento mandó

un delegado, al auxiliar don

Mario Barrantes, y el vecin-

Mercedes Ortega.

A menudo recibimos notas

para su publicación, de nues-

tra Provincia, que no tienen

mayor interés, o si no anda-

mos a caza de noticias para

poder dar a nuestros lectores

algo que sea interesante y

constructivo a la vez. Hoy

A millares se elevan las vícti-

mas que hace a diario este azote.

Incontable es el número de per-

sonas que no saben aun, por des-

gracia, que existe ahora un reme-

dio seguro contra el paludismo:

Seguro preventivo y curativo de to-

dos los casos y tipos del paludismo.

un producto La er.

SI ES BAYER, ES BUENO

chas veces la Ley ha sido burlada.

El pequeño caserío de Ortega necesita

urgentemente un local que sirva para

Agencia de Policía y de Carcel Pública,

pues la Carcel a donde tienen que llevar los ebrios o a los que

Olalá que el Señor Ministro de Fomento ordene la construcción

cometen faltas, o sea a la de Bolsón, queda a una dis-

tancia de dos kilómetros. En verano es factible hacerlo

pero en los meses de invierno un sólo policía no puede

hacer debidamente el cumplimiento y, por tal motivo mu-

de este local, ya que el pueblo se ha mostrado anuente

al llamado del Señor Agente de Policía don Magdaleno

Zapata quien se preocupa ardientemente por el progreso

de la localidad, recibiendo el apoyo del Patriarca don

La Quinoplasr

ciones, hospedóse en la casa de don Mercedes Ortega, se le brindó con un baile y un banquete, como demostración de sincera simpatía; éste prometió al vecindario que dentro de un mes se comenzaría la construcción, pero es el caso que no se ha hecho aún nada.

Rogamos muy especialmente al Director de Obras Públicas se sirva dotar lo más pronto posible de esta necesidad imperiosa de que adolece aquel bello pueblecito, que no por pequeño deja de ser grande en altruismo. Con un pequeño esfuerzo de parte del Gobierno esta obra se llevaría a cabo, dado que el vecindario está dispuesto a colaborar decididamente. Este movimiento del pueblo viene a demostrar que el espíritu público en el Guanacaste existe, que lo que hace falta es que en las alturas se nos atienda. Felicitamos al pueblo de Ordario lo colmó de miles aten-

CONTABILISTA

Competente en el ramo, se hace cargo de pequeñas Contabilidades o a sueldo fijo.

Dirigirse al Apartado No. 1165.

A nuestros anunciantes

A nuestros anunciantes, les rogamos encarecidamente no cancelar el valor de ningún anuncio, si quien se presenta a cobrarlo no presenta sultarjeta de identificación debidamente firmada por el Presidente y el Secretario de la sociedad Casa de Guanacaste, para evitarnos dificultades.

Se publica cuatro veces al mes

San José, Lunes 15 de Marzo de 1937

Organo de «La Casa de Guanacaste»

Jesús Cedeño M., Sucs.



Ofrece a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarcia como alforjas, jáquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendus, cabezadas, fajas cintura y para yugos, palainas, cubiertas de cuchillos, caites, etc.



Todo en las Mejores Condiciones de Precio Mercado Central de San José - Frente al "Gremio"

Si el Sr. Guardia Quirós...

ramente sin el deseo de conquistarme simpatías, pues no quiero intervenir en la política que se avecina y soy de los que piensan que la alternabilidad en los puestos de importancia del Gobierno es saludable para nuestra democracia, dando así oportunidad a los nuevos elementos, quizá no corrompidos en el fango de la politiquería.

En cuanto a lo que de que existe un períodico que se «encarga de soliviantar los ánimos,» estoy seguro de que si el señor Guardia se pusiera las manos en el corazón, antes de achacarnos semejante delito, le contestaria su conciencia que no existe ese periódico, que su calenturienta fantasía ve. Quitese el ilustre jurisconsulto los anteojos color de rosa con que ve nuestra atrasada provincia y diganos cuál es la obra de aliento que ha hecho algún Gobierno desde nuestra anexión a Costa Rica a esta fecha, y que hace la friolera de más de un siglo para que los guanacastecos estemos satisfechos y no tengamos derecho a una justa protesta. No nos podrá citar ninguna, porque no existe.

En cambio nosotros si le podemos decir al Sr. Guardia Quirós que la provincia de Limón, tiene sus calles pavimentadas, su alumbrado eléctrico, su cañería para darles agua potable a sus habitantes; la provincia de Cartago, tiene paralela al ferrocarril su be-

Las apreciaciones

mala labor que hace nuestro

vocero «El Guanacaste» por-

que en forma constante está

reclamando sus derechos; pues

según dice; palabras textuales

el Guanacaste ha merecido

siempre la atención muy espe-

cial de todos los gobiernos

y lo que no se ha podido

hacer por ella es porque no

se podría hacer ante lo impo-

Desearia nos dijera el se-

ñor Guardia qué atenciones

especiales ha tenido el Gua-

nacaste de los gobiernos, que

sea realmente digno de tomar-

se en cuenta; porque unos

cuantos puentes y los rellenos

en los caminos remedos de

carretera; la de Bebedero-Li-

beria, que en las primeras

lluvias se interrumpe, no co-

rresponden ni en mucho a las

entradas que la provincia le

da al país y las cosas a me-

dias ningún beneticio traen antes por el contrario se mal-

gasta dinero en cosas inesta-

No sé tampoco que es lo

Las carreteras o Ferrocarril

que el Guanacaste ha estado

pidiendo para su progreso y

y la electrificación, no las creo

imposibles de llevarse a cabo

habiendo buena voluntad, pues

con ella todo es posible; el im-

posible solo contra la muerte.

pusieron imposibles para la

construcción del Ferrocarril al

A don Rafael Iglesias le

que sea imposible.

sible.

Viene de la 1.º página

Ilísima carretera pavimentada; la Provincia de Heredía tiene carretera pavimentada y su Escuela Normal; la Provincia de Alajuela tiene su carretera pavimentada y su colegio de segunda enseñanza; la Provincia de Puntarenas tiene un ferrocarril y su muelle y si es la Provincia de San José ya no digamos por que sería largo enumerar las obras que tienen contento y sonriente al Lic. Guardia Quirós; pero nosotros en cambio solo promesas y decepciones tenemos en el corazón. Ahora mismo lo estamos viendo con el presente Gobierno y en el que más fe tenían los guanacastecos.

Primeramente vino un reportaje del Sr. Presidente en el cual decía que apenas terminara la organización de su Gobierno, emprendería las carreteras en Guanacaste; pasó la época de la repartición del bacalao y las carreteras no dieron principio, después vino otro reportaje en el que decía: Apenas principie el verano, se dará comienzo a las carreteras en Guanacaste y ya ve Ud. hoy somos siete de marzo y para el Sr. Presidente todavía no ha principiado el verano.

Esta es la táctica de los Gobiernos que siempre han merecido para el Guanacaste especial atención.

El Sr. Carrillo nos dijo otras cosas de importancia que no insertamos debido el reducido espacio de que disponemos.

Pacifico; pero su voluntad los

don Tomás Guardia, honra del

Guanacaste, a quien aun no

se ha hecho justicia a sus

grandes y destacados méritos.

¿No fué su firme e inque-

brantable voluntad la que die-

ron tanto progreso al país

con el Ferrocarril al Atlántico?

obras de progreso llevadas a

cabo por la voluntad firme

de estos dos ex-presidentes.

puntos que a la ligera le dejo

expuestos y que de gran opor-

tunidad le son para una buena

campaña en pro de la pro-

vincia, que dice tiene también

como suya y a su orden las

columnas de «El Guanacaste».

ALEIANDRO GARCÍA V.

Aqui tiene don Victor estos

Dos de las más grandes

Y qué podemos decir de

el Sr. Víctor...

Es inminente, de un momento a otro...

de los gobiernos, los sufridos pueblos del Guanacaste. No es tampoco el afán de pedirlo todo con egoismo ilímite; es porque la necesidad así me

lo impone.

Es ahora que Marzo ha entrado a estos lugares en alas de fuertes vientos, sacudiendo a su paso las polvorientas praderas mustias y tristes como huérfanas de un destino mejor, es ahora cuando el peligro es más amenazante para estos niños que en su ingenua comprensión, no miden el fatal desenlace que en hora inoportuna les puede sobrevenir, el «ruinoso edificio» cruje a cada embate del viento como anunciando su próximo fin, y sus quejas son como un heraldo que pregonaran el medio de salvación.

Quiera el destino no se cierna sobre estos niños tan fatal vaticinio; pero pensar que la escuela se reconstruya por este año es algo menos que imposible. ¿Que por qué? Trato de explicar. Todas las contestaciones que sobre este aspecto recibe la Junta de Educación, traen más o menos las mismas evasivas: En oficio que recibió la aludida Junta por conducto de la Secretaría de Educación, de fecha 26 de febrero p. p., trascribe el oficio del señor Secretario de Fomento relativo a la solicitud de «construcción de esta escuela» y manifiesta: «que a pesar del buen deseo que tiene esta Secretaria, de resolver de la mejor forma posible, las «constantes» solicitudes para construir edificios

escolares, no se pueden emprender nuevas obras durante el año en curso, porque los fondos de que dispongo con tal objeto, dificilmente alcanzarán para cubrir los gastos de las obras actualmente en ejecucióu». Entendidos... Entendidos...

En la «Segunda Notita de Carrillo», «Juan Marcos» me advierte, muy atinadamente que «El que de esperanzas vive, de hambre muere». No pongo en tela de duda tal «filosofía», pero sí le recuerdo que no sólo yo he tenido tales debilidades y que al Guanacaste le dan por ración «rebanadas de aire», que por dicha abunda en nuestros fértiles campos. Lo que sucede es que a fuerza de «hincharnos» para hacernos habitar los «castillos en el aire» que siempre nos vienen fabricando nuestros pro-hombres, nos estamos «desinflando» tanto que nos vamos a venir a tierra y despiertos, quedaremos viviendo la realidad, y quién sabe si enseguida volvamos a comer «atolillo»...

Amigo Juan Marcos: no nos volverán a atrapar muy fácilmente. Confío aún en nuestras propias fuerzas; el día dia llegará y entonces, en un gesto de liberación podremos decir llenos de optimismo: «Surge, oh Guanacaste; tus hijos empujamos la barca de tu progreso bajo las aguas tranquilas de una democracia más justiciera».

PERICLES.

Belén de Guanacaste, Marzo 4 de 1937.

Dr. F. VARGAS V. MEDICO - CIRUJANO Y PARTERO

De la Facultad de Mendicina de París - Diplomado en Medicina Tropical - Diplomado en Urología (Enfermedades Venéreas y Génito-Urinarias)

ABRIRA SU CONSULTORIO EN PALMIRA

Del 27 de Febrero al 1.º de Julio de 1937

El barbarismo de la soldadesca...

Viene de la 1.ª página

tanques etc., y toda esa atrocidad, esa cosa sin nombre, eso que no se atrevería a hacer de buen grado un hombre honrado, por más que fuera ateo o terrorista lo ha bendecido, bendecido, entendedlo bien, el Santo Papa. Pero eso no es todo lo que ha sucedido en Adis Abeba: Después de la conquista bendecida por este Santo Padre, émulo de Cristo, los abisinios, como es natural, han querido reconquistar lo que legitimamente fué de ellos.

Un dia...el sol era ardiente, el trópico hablaba con toda su demostración exuberante y el Ras Desta, el último descendiente de la dinastia Imperial, en un momento de suprema desesperación, porque no quedaba más que eso, ¡la desesperación! lanzó sus huestes contra el poderoso

Este fué herido por las granadas abisinias. Pero...¡Ay! ¿Para qué lo hizo?

¡Aquí se acabó la disciplina fascista! Los soldados de Graziani convirtiéronse desde ese momento en verdaderos

Para los dientes de sus niños

Polvos DENTALUZ

energúmenos. No energúmenos. Otra cosa peor: Se echaron por las calles de Adis Abeba y asesinaron... ¿Lo ove Ud. lector? Asesinaron hasta seis mil personas. Sin embargo, todo esto está bendecido de ana vez por todas.

A NUESTROS AGENTES:

les rogamos encarecidamente enviarnos todos los dineros antes del 20 de cada mes, directamente al Administrador al Apartado 1165.

Vacuidad de las cosas de la tierra

Qué tiene el más rico del mundo de sus riquezas más que lo necesario para la vida? Pues desto te podrias descuidar si pusieses tu esperanza en Dios y te encomendases a su providencia; porque nunca desampara a los que esperan en El. Porque quien hizo al hombre con necesidad de comer, no consentirá que perezca de hambre. ¿Cómo puede ser que, manteniendo Dios a los pajaricos y vistiendo los lirios, desampare al hombre; mayormente siendo tan poco lo que basta para remedio de la necesidad?

La vida es breve y la muerte se apresura a más andar. ta previsión para tan corto camino? ¿Para qué quieres tantas riquezas, pues cuanto menos tuvieres tanto más libre v desembarazado caminarás? Y cuando llegares al fin de la jornada, no te irá menos bien si llegares pobre que a los ricos que llegaren más cargados; sino que, acabado el camino, te quedará menos que sentir lo que dejas y menos de que dar cuenta a Dios; como quiera que los muy ricos, al fin de la jornada, no sin grande angustia dejarán los montones de oro que mucho amaron, y no sin mucho peligro darán cuenta de lo que poseyeron.

Considera otro si, joh avariento!, para quién amontonas tantas riquezas; pues es cierto que, así como viniste a este

mundo desnudo, así también has de salir dél. Pobre naciste en esta vida; pobre la dejarás. Esto debías pensar muchas veces; porque, como dice San Hierónimo, fácilmente desprecia todas las cosas quien se acuerda de que ha de morir. En el artículo de la muerte dejarás todos los bienes temporales y llevarás contigo solamente las obras que hiciste, buenas o malas; donde perderás todos los bienes celestiales, si, teniéndolos en poco en cuanto viviste, todo tu trabajo empleaste en los temporales. Porque tus cosas serán entonces divididas en tres partes: el cuerpo se en-¿qué necesidad tienes de tan- tregará a los gusanos, y el ánima a los demonios, y los bienes temporales a los herederos, que por ventura serán desagradecidos o pródigos o malos.

> Pues luego mejor será, según el consejo del Salvador, distribuirlos a los pobres, que te los lleven delante (como hacen los grandes señores cuando caminan, que envian delante sus tesoros). Porque ¿qué mayor desatino que dejar tus bienes adonde nunca tornarás y no enviarlos adonde para siempre vivirás?

> > FRAY LUIS DE GRANADA

Reumatismo, Gota, etc.

PIPERONAL

don Rogelio Sotela...

El poeta costarricense

Viene de la la pagina

chachos, gente nueva que se inicia en estos trigales del verso. Y de entre ellos, destácanse los nombres de usted y de Gustavo Duarte, - sin mengua de sus compañerosmas con un tan seguro andar, con tanta espontaneidad en el estro, que yo he sentido el impulso de saludarles y de aplaudir su brote feliz.

¿No es usted el mismo Napoleón Martínez que recibió unas pobres lecciones mías en el Liceo, hace ya diez años, o doce años?

Si lo es, venga acá, querido discípulo, amigo excelente, y comparta conmigo la miel de la poesía, que es rico venero, sutil y halagador abrevadero de almas.

Y llame a sus compañeros,

y digales que los que seguimos de cerca el trabajo del Semanario de ustedes y los que seguimos las huellas de estos noveles poetas, alzamos jubilosos el tirso de nuestra admiración y cantamos entu-

siastas un Himno de esperan-

za, de fe en la juventud cos-

tarricense, y más, si ella viene

desde las llanuras ricas del

Guanacaste. Muy complacido, póngome a las órdenes de usted, aquí, para todo cuanto le pueda ser

útil.

ROGELIO SOTELA

Serán establecidas por...

Viene de la la página

agrícolas por excelencia. Más adelante posiblemente se instalarán también en las otras provincias.

Damos la noticia con suma complacencia, ya que desde las columnas de esta misma hoja nos hemos empeñado tanto por el establecimiento de las Cajas Rurales que en este caso las sustituyen las mencionadas Juntas de Crédito Rural.

Falta todavia para completar la obra, el perfeccionamiento de la Ley que creo los almacenes de depósito, a fin de que éstos puedan funcionar eficientemente sobre todo en la provincia de Guanacaste.

Dr. JOSE MA ORTIZ CESPEDES

Médico Cirujano

ESPECIALISTA:

Ojos - Nariz Garganta Oidos

Horas: 10.30 a. m. a 12 m. y 2.30 a 5 p. m.

TELÉFONO No. 2121

Dr. J. AURELIO ORTIZ CESPEDES

Dentista Americano

MASTER DE LA UNIVERSIDAD DE NORTHWESTERN

ESPECIALISTA:

En infecciones DEL ANTRO, LA BOCA Y CIRUJÍA MAXILO-FACIAL, RAYOS X.

TELÉFONO No. 2121

50 Varas al Este del Banco Internacional

Imprenta Alsina - Juan Arias

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.